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Резюме

Цель исследования: установить взаимосвязь между развитием 
тяжелых форм БА у детей и уровнем адаптационных возможностей 
организма ребенка.

Материалы и методы. Был обследован 261 больной  БА в возра-
сте от  3 до 18 лет. Аллергологический анамнез собирали с помощью 
анкетирования пациентов и их родителей, изучали медицинскую доку-
ментацию, проводили клинико-инструментальное обследование, ана-
лиз особенностей предыдущего течения заболевания. Было проведено 
исследование уровня функциональной адаптации организма (адапта-
ционный потенциал, индекс функциональных изменений – ИФИ), 
состояния вегетативной нервной системы и определены дисрегуля-
торные изменения вегетативной нервной системы по индексу Кердо в 
качестве  фактора риска формирования тяжелых форм БА у детей.

Результаты и их обсуждение. Легкое течение БА характеризуется 
хорошим запасом функциональных резервов и удовлетворительной 
адаптацией. Напряжение адаптационных механизмов является факто-
ром риска  развития среднетяжелого течения БА у детей (46,9 %). 
Тяжелое течение заболевания наблюдается в 1,9 раза чаще у детей со 
снижением резервных возможностей организма и неудовлетворитель-
ным состоянием адаптации – напряжения и неудовлетворительной 
адаптации (70,0 %). Тяжелое течение БА развивается на фоне срыва 
адаптационных возможностей организма и дисрегуляторных изменений 
вегетативной нервной системы по типу ваготонии (по индексу Кердо).

Выводы. Срыв адаптационных возможностей организма (неудов-
летворительная адаптация) и дисрегуляторные изменения вегетатив-
ной нервной системы по типу ваготонии (по индексу Кердо) являются 
факторами риска развития среднетяжелых и тяжелых форм БА у детей. 
Индекс Кердо может быть использован как один из прогностических 
критериев развития тяжелого течения БА у детей.

Ключевые слова: бронхиальная астма у детей, факторы риска 
тяжелого течения, состояние адаптации.
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Abstract

Aim: to determine possible relationship between the development of 
severe asthma in children and the level of adaptive capability  in chil-
dren.

Materials and methods. 261 patients with asthma 3 to 18 years old 
were enrolled into the study. Allergy history was collected using question-
naires, administered to children and their parents. Medical records were 
reviewed and both clinical and instrumental examinations were conduct-
ed. A level of functional adaptation of the organism (adaptation potential, 
the index of functional changes) was evaluated. The condition of the 
autonomic nervous system using Kerdo index as risk factor of severe 
asthma in children was assessed.

Results and discussion. The level of adaptation capacity in children is a 
risk factor for the development of moderate to severe asthma. Adaptive 
stress is a risk factor for the development of moderate asthma in children 
(46.9 %). Severe asthma is 1.9 times more prevalent in children with lower 
adaptation capacity and unsatisfactory adaptation (70.0 %). Severe asthma 
develops on the background of failure of adaptation and disregulatory 
changes in the autonomic nervous system in form of vagotonia (based on 
Kerdo index).

Conclusions. Failure of adaptation and disregulatory changes in the 
autonomic nervous system in form of vagotonia (according to Kerdo 
index) are the risk factors of moderate and severe asthma in children. 
Kerdo Index may be used as one of the prognostic criteria of severe asthma 
in children.
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У даний час проблема бронхіальної астми (БА) у 
дітей, як одного з найпоширених хронічних захворю-
вань легень, надзвичайно актуальна. Астма як захворю-
вання відома з давніх часів, коли вперше була описана 
Aretaeus of Cappadocia, який практикував у Римі й 
Олександрії в ІІ столітті нашої ери. Із часом, через майже 
два тисячоліття, змінилася не тільки поширеність астми, 
сягаючи за даними Всесвітньої організації охорони 
здоров’я 300 млн випадків у різних регіонах світу, але й її 

концепція: від уяви про єдину хворобу до гетерогенного 
її розуміння [1, 2]. 

 Бронхіальна астма – це мультифакторне захворю-
вання, сформоване сукупністю генетичних факторів і 
факторів середовища. Багатофакторний характер фор-
мування БА, що включає генетичну схильність, вплив 
навколишнього середовища, імунні і нейрогенні ланки 
неспецифічної і специфічної гіперреактивності, роль 
вірусно-мікробного чинника вимагає врахування кож-
ного додаткового компоненту, здатного викликати 
виникнення та погіршення перебігу захворювання.  В 
останні роки велика увага приділяється фізичному роз-




